
滨 州 日 报/滨 州 网 阳 信 讯
（通讯员 翟成新 报道）7 月 13
日，巴黎奥运会中国体育代表团
在北京宣布成立，公布了参加巴
黎奥运会运动员名单，阳信籍亚
运会柔道冠军马振昭榜上有名。

据悉，巴黎奥运会柔道比赛
将于7月27日至8月3日在战神
广场举行，奥运“两朝元老”，亚运
会柔道冠军马振昭将参加巴黎奥
运会女子柔道78公斤级的角逐。

马振昭，女，阳信人，1998
年 4 月 24 日出生，中国柔道运
动员。2017 年 8 月 10 日，获得
第十三届全运会柔道项目比赛
78 公斤级亚军； 2018 年 8 月 31
日，获得 2018 年雅加达亚运会
柔道女子 78 公斤级季军；2019

年 4 月 24 日，获得 2019 年亚洲
柔道锦标赛柔道女子 78 公斤级
亚军； 2021年，马振昭入选2020
年东京奥运会中国体育代表团
柔道项目运动员名单；2021年9
月18日，获得第十四届全运会柔
道女子78公斤级金牌；2023年9
月26日，马振昭夺得杭州第19届
亚运会柔道女子78公斤级冠军。

从 1992 年巴塞罗那奥运会
到 2008 年北京奥运会，中国柔
道队女运动员连续在五届奥运
会上斩获金牌。而在北京奥运
会后，中国柔道队在伦敦、里约
和东京均无金牌进账。去年杭
州亚运会，中国柔道队时隔 9 年
再夺亚运金牌，马振昭赢得女子
78公斤级冠军。

阳信姑娘马振昭
出征巴黎奥运会
将参加女子柔道78公斤级竞赛项目

张晓惠:

办好身边事 当好“娘家人”
滨州日报/滨州网记者 王健 袁猛

林风华：滨州有大大小小的全
国乃至全球的冠军企业 53 家，其中
10 家是被工信部认定的“制造业单
项冠军企业”，作为一名普通的滨州
人，我为滨州有这么多冠军企业感
到由衷的自豪和骄傲。

俗话说，“男怕入错行，女怕嫁
错郎”，对企业来说，选准行业至关
重要，请问两位，当初是如何选择进
入现在这个行业的？

王瑞国：追寻开泰的发展史，还
要上溯到 1985 年。从最初的木器
加工作坊、建筑公司再到1995年成
立熔炼厂，2000 年国家取缔小炼
油、小轧钢等“五土小”行业，倒逼企
业转型升级，2001 年开泰金属磨料
成立。邹平市青阳镇是全国废旧轮
胎集散地，钢丝切丸是金属磨料的
一种，当时大部分企业还是作坊式
生产，没有行业龙头企业，开泰进入
这个行业的细分领域后，目标就是
要做行业龙头。

经历了技术、人才、项目、资金、
品牌的积累，开泰迅速占领全国市
场高地，2008 年开泰金属磨料被评
为国内金属磨料第一品牌，并且达
到亚洲第一、世界第三的领先位置。

但我们没有就此满足现状，而
是带领团队不断创新突破，在金属
磨料的基础上，开始致力于其上游
产品抛丸机械的研发和生产，并于
2008 年成立了山东开泰抛丸机械
有限公司。多年来，我们深耕金属
磨料及抛喷丸装备领域，一举做到
行业领军位置。

林风华：公司发展定位清晰，先
做磨料，然后向上游延伸做装备。

王振：京阳在创办之前，创业团
队就有一个明确清晰的定位和目
标，我们要做一家“短期活得下来、
中期活得好、长期能做出一番成绩、
做出一定贡献”的公司。

成立公司，就要有核心产品，选
择核心产品时，我们的定位是找一
款精尖偏定位的差异化产品。经过
充分调研后，我们了解到市场上有
一款针状焦产品。之前针状焦一直
被美国、日本垄断，当时国内仅有一
家企业在做这款产品，但是其生产
能力与产品质量不稳定，所以国内
的主要产品还是依靠进口。

我们通过详细的分析判断，咨询
相关领域专家意见，同专业人士交
流，他们都认为我们可以做好，所以
公司最终选择了针状焦这款产品。

有了清晰的定位，明确的目标
产品，山东京阳科技股份有限公司
注册成立了。

林风华：首先选好一个细分门
类，通过调研、分析、论证，再去做，
两家公司所选的领域都是自己所熟
知的行业领域。

西方有一句谚语，“罗马不是一
天建成的”，企业的发展同样如此，
在通往全国、全球冠军的路上，有坦
途，有曲折。请两位分享一下，我们
的冠军是如何炼成的？

王瑞国：我们刚开始做磨料时，
做出来的产品质量好，但是外观不
好看，市场不认可。随后公司请来
一名山东大学教授，他把从实验室
带来的试剂加到回火炉里，生产出
来的产品外观大有改观，钢丸表面
蓝蓝的很光亮，大家都觉得很神奇。

从那时开始，我们深刻认识到知
识的力量，开始邀请一些教授加入团
队。这些年开泰能够不断地创新发
展，产学研是一个很重要的原因。

再说设备，2008年开泰抛丸机械
刚开始起步，当年只销售出一台抛丸
机械，压力可想而知，当时我说是“三
无产品”，“无品牌、无技术、无市场”。

2010 年，开泰销售给爱博特新
加坡分公司一台抛丸清理设备，设
备合同价格是 300 多万元，其中有
80 多根辊道轴因产品质量问题全
部报废。这批辊道轴货值约100多
万元，在当时也是一个不小的数值。
我砸掉这批辊道轴后要求车间重新
制作，保证了产品及时交货和开泰
的信誉。大家都知道海尔集团张瑞
敏先生砸冰箱的故事，开泰通过砸
辊道轴，砸出了开泰出海的信心和
勇气，砸出了开泰人的质量意识。

林风华：开泰走了“先国外、后
国内”的路子，国外与客户是技术合
作，帮助你们提升装备质量，国外市
场打开了，再去开发国内市场。

王瑞国：多年来，开泰以领先的
技术，专业的服务，成为行业领航
者。2012 年以来，开泰成功收购荷
兰 爱 博 特（Airblast）、荷 兰 赛 博

（Sybrandy）、澳 大 利 亚 的 巴 博
（pupmline）芬兰博斯曼（Blast‐
man)公司，建立健全了国外研发、
生产、销售、服务体系，实现国内外
资源共享、协同发展。

这些年，我们与国外客户的关
系都很好。2012 年，我们的客户一
家荷兰公司的老板要退休了，他销
售的产品20%至30%都来自开泰，
他了解开泰，了解开泰的产品。在
他退休时，主动找到我们，问能不能
收购他的公司。这是一家销售公司，
在7个国家设有分公司，我们收购公
司之后，进一步打开了产品销路。

2014 年，我们又收购了一家生
产产品质量不错的公司。2015 年，
我们参加德国一个展会，与一家意
大利公司交流时，对方说，开泰做不
出他们那样的产品。我们也在反
思：是不是咱们的工艺、生产一些环
节上有问题？

2015 年，开泰下决心买下另外
一家国外公司，这是一家1928年成
立的公司，虽然规模不大，但近百年
来公司一直在生产运营，我们从中
获得了很多不一样的生产理念，提
升了产品质量。2016 年，开泰又并
购了芬兰的一家专门研究喷砂机器
人的研究院，至此，从科研、生产，再
到销售，开泰布局好了整个国际化
路子。

我们的目标清晰，一开始做磨
料，就要打造中国金属磨料第一品
牌。到 2008 年，上了设备以后，我
们觉得可以赶超世界水平了，就把
打造中国金属磨料第一品牌的目
标，改成了打造全球金属表面清理
行业第一品牌。

林风华：通过国内的院校合作，
开泰把磨料做成了行业第一。磨料
做好后，再向上延伸到设备，又通过
国际化合作与并购，提升产品质量，
把品牌做出去。

一开始，开泰做的喷丸设备是
单机的，但随着行业的不断进步发
展，又导入机器人，形成了一套全自
动化智能化的解决方案。

王瑞国：开泰能做到领先，智能化
数字化是很重要的一个方面。从
2016年并购芬兰喷砂机器人后，我们
对数字化和智能化应用到产品生产有
了新认识，也是从那时开始，开泰把数
字化和智能化应用到抛丸设备上。

当前，随着新一轮科技革命和
产业变革的加速深化，5G、物联网、
大数据、工业互联网、人工智能等新
一代信息技术不断推动各类产业资
源要素高效流动，智能制造成为制
造业转型升级的必选题。

开泰聚焦新一代信息技术与制
造业深度融合，打造“互联网+先进
制造业”，促进公司数字化、网络化、
智能化发展。

以数字化车间、智能制造作为
主攻方向，实现管理智慧化。通过
研发抛喷丸装备的智能化与生产车
间的数字化，推进贯穿产品研发、部

件制造、成品制造及销售物流全过
程数字化建设，建设全流程开泰智
能工厂。通过数字化技术，打通研
发管理、计划管理、过程管理、制造
资源管理、物流配送管理、绩效管
理、生产作业的各类文档管理，实现
现场作业的透明化和精细化，提升
现场管理效率和水平。

数字化与绿色化协同发展，双
轮并行，实现自主研发、创新能力、
科技自立自强的三个提升。

获得单项冠军，也是对开泰的
技术，科技人员付出努力的肯定和
鼓励。

王振：京阳创建之前，就有清晰
的战略定位和明确的目标产品，多
年来，我们也一直围绕企业战略和
针状焦这个核心产品，持之以恒地
发力。

现在的京阳公司，我们自己定义
为技术驱动型新能源企业。公司自
成立以来，一直致力于研发、生产高
品质针状焦，在工艺、技术、生产等方
面不断探索研究，提高产品品质。

正因为如此，短短几年，京阳的
产品品质有了质的飞跃。目前，公
司共拥有发明专利 13 项，实用新型
专利 33 项，软件著作权 4 项。公司
发起制定了《石墨电极用油系针状
焦》《石墨电极接头用油系针状焦》
团体标准，对推动国内针状焦行业的
发展具有重要意义。公司荣获全球
针状焦优质品牌、全国针状焦先锋企
业奖、国家级高新技术企业、山东省
科学技术进步三等奖、滨州市科学技
术进步二等奖、山东省“专精特新”中
小企业、山东省瞪羚企业、山东省高
端品牌培育企业等多项荣誉。

林风华：能够取得今天的成绩，京
阳在自主创新研发过程中有没有借力？

王振：肯定有。企业能够快速发
展，团队的努力是原因之一，但是技
术创新不能闭门造车，而是需要协同
创新。在创新研发过程中，我们跑
遍了国内的相关院所，与专家教授
交流取经，根据我们的实际生产经
验，将教授们的理论研究结果与我
们的技术创新能力结合在一起。

林风华：行业专家给公司点拨
的，不一定是某一个具体的技术点，
他们的观点可能会使公司对整个产
品的认知有一个新的理解和提升，
让公司找准下一步发力方向。

王振：京阳能取得今天的成绩，
还有一个重要的原因，我们始终贴
近市场、服务市场。

最初我们做针状焦产品，其实
并没有应用到锂电池负极，只是单
纯应用于石墨电极。但随着技术的
进步、产业的发展，新能源锂电行业
快速崛起，我们发现它也是用碳素
材料在做产品，然后根据他们对品
质的要求，对我们的生产技术进行
了定向研发突破，生产出针对性的
产品，并且很快推向了市场，并且获
得了市场的一致认可。

京阳这么多年的发展，得益于持
之以恒、坚持不懈，坚持科技研发、科
技进步，技术进步永无止境、市场服
务永无止境、品质提升永无止境。

林风华：几个永无止境，高度概
括了京阳成功的核心要素。俗话说

“打江山不易，守江山更难”，企业从
小到大，从弱到强，走到全国冠军、
全球冠军这个位置实属不易，同时

也会成为其他企业
追 赶 和 超 越 的 目
标。下一步，
公司如何保
持 领 先 ？
作为行业
冠军，有
没 有 危
机感？

王瑞
国 ：当 了
冠 军 ，其 实
压力更大，当
代 数 字 化 、信 息
化、智能化应用广
泛，新思想、新技术
层出不穷，如果不
能把握科技潮头，
很难保持领先。

特别是现
在客户对定
制 化 需 求
越 来 越 强
烈 ，每 个
人都想拥
有 专 属 于
自 己 的 定
制化方案，只
有满足客户的
需 求 才 能 保 持 领
先，这就需要企业
和市场同频共振，同
市场导向与时俱进。

王 振 ：现 在 我
们的危机感也是越
来越强烈。从目前
大的经济形势来说，我感觉现在是
全球经济下行周期，经济形势低迷。
如今行业竞争日益激烈，内卷严重，
同类产品逐步出现产能过剩。随着
企业不断发展，发展过程中一系列的
管理问题、人员短缺问题，特别是优
秀管理人才短缺问题，也逐步显现。

总结这几方面，我认为只有持
续地不断进步，不断去努力，才能化
解危机，让企业走得更好。

林风华：企业经营，就如逆水行
舟，不进则退。两位企业家各自分
享了自己企业成功的经验，同时也
提到了压力。面对压力，我们怎么
干？面对现状，未来有没有更高的
目标，更长远的规划？

王瑞国：现在技术发展速度快，
可谓是一日千里，我们必须思考未
来怎么做，要怎样保住领先。

刚才王振说的很正确，人才是
第一位的，要引入和培养优秀管理
人才。开泰坚持“人才是第一资源”
的理念，实行人才优先战略，一个是
管理人才，另一个是技术人才。如
今，我们已经拥有高层次的研发人
才，技术的设计人才，还有车间的技
能人才，企业里的技术人才有产学研
的加持，更容易找到攻克项目的办
法。但目前管理人才还有所欠缺，
企业快速发展，管理人才能不能跟
得上是很重要的，所以在管理人才
的引入和培养上，我们还要加把劲。

林风华：夺冠时刻固然无比荣
耀，但冠军之路绝非一路坦途。今天
通过两位企业家的交流讲述，真真切
切感受到了大家的奋斗与艰辛。希
望大家多关注咱们滨州本土企业，多
支持咱们滨州本土企业，也祝福滨
州企业明天会更美好。

赛场之上，成为冠军是无数人的终极梦想。
赛场之外，冠军是一种荣耀, 更代表一种品质, 而对企业和产品来说，冠军则是行业领导，是标准制定，是创新引导。
在滨州9600平方公里的土地上，53项产品产量或市场占有率列全球或全国第一，其中15项产品位列全球第一。
滨州，“冠军之城”实至名归。
夺冠，绝非一日之功，冠军企业何以崛起？有培育、有坚守、有创新、有基因、有沃土。

“对话滨州·企业家说”推出特别策划“冠军之路”，探访滨州冠军企业的成长故事。本期由滨州市企业与企业家联合会常务副会长兼
秘书长林风华担纲主持，邀请山东开泰抛丸机械股份有限公司董事长王瑞国，山东京阳科技股份有限公司党委书记、执行董事长王振分享
交流，看企业如何杀出重围，傲视群雄。

冠军，是这样炼成的！
滨州日报/滨州网记者 张卫建 崔艳贞 刘飞 董文林 通讯员 张蕾 付瑛杰 耿宁 卢海涛

“对话滨州·企业家说”之“冠军之路”（上）

山东开泰抛丸
机械股份有限公司
董事长王瑞国。

山东京阳科技
股份有限公司党委
书记、执行董事长
王振。

张晓张晓惠惠((右右))。。

2013 年 4 月，她从魏桥创
业集团离职，回到“娘家村”当
选为村党支部委员、村委会委
员 。 10 年 来 ，她 牢 记 党 员 身
份，时刻用群众满不满意作为

衡量工作的标准，努力用真心
服务报答乡亲厚爱，她就是邹
平市好生街道乔家村党支部委
员、村委会委员、妇联主席张
晓惠。

集体增收难不难?党建引领就不难
二十世纪末，乔家村村集体

账上仅有 280 元，还有一张假
币，债务却有 100 万元，党员群
众 对 集 体 失 去 了 信 心 。 直 到
2007 年，乔家村依托好生家具
产业优势，建设木材市场，村集
体才有了收入，逐步偿还了外
债。2013 年，受大环境影响，木
材市场管理运营不顺，出现了各
类问题，这时党支部决定将规范
整治木材市场的任务交给张晓
惠。接下任务后，她用半个多月
的时间走遍 210 家业户，逐户问
诉求、对营收、找堵点，终于找到

了问题症结：管理上有弊病，服
务跟不上，归根结底是业户对村
党支部信心不足。

为此，张晓惠牵头组建木材
市场管委会，制定市场管理规
定，以服务业户为导向，组建市
场党员服务队，带领5名党员24
小时待命，定期开展业户走访，
用真诚服务换来业户的认可。
截至 2023 年底，市场内木材经
营户 212 家，每年为村集体增收
320 余万元。乔家村通过党支
部领办“共富市场”，走出一条共
同富裕之路。

村民上楼搬不搬?做通思想就能搬
以前，乔家村村民大多住的

都是土坯房，改善住房的需求极
为迫切。建社区是好事，但也有
村民不理解。面对困难阻力，张
晓惠发挥党员优势，组织党员干
部挨家挨户做工作。张晓惠的
一个本家大爷对搬迁很抵触，家
里的事情都是大爷做主，但他

“怕老婆”。于是张晓惠每晚领
着大娘到社区跳广场舞，让其亲
身感受社区生活。跳了半个月，
有一天大娘跟她说：“我知道你
是为了搬迁每天陪我跳舞，但为

啥坚持这么久？”张晓惠回答：
“不仅是为了搬迁，作为党员和
村里的闺女，更希望你们能过上
更好的日子。”最终大爷大娘一
家人顺利搬进了楼房。

2007 年至 2019 年，乔家村
分三期实施搬迁，“滚雪球”式的
拆一批、建一批、搬一批，已有
456 户群众喜迁新居。今年，村
集体将旧宅基地收回，统一改造
出租，既留下了乡愁，也实现了
旧宅基地盘活利用和村集体增
收。

社区服务好不好?找准需求就会好
乔 新 乐 府 社 区 现 有 居 民

1500 余户、5000 余人，社区治
理成了新课题。村里有一位 90
多岁的老人，子女长期在外地工
作，老伴去世后，老人的赡养成
了问题。为此，张晓惠组织年轻
党员，每周两次到老人家里打水
做饭，她更是天天定点看望。老
人生病期间，给了她一张 6 万元
的存折，让她代为保管，张晓惠
思虑再三，拿着存折，找到老人
的子女。她对老人的子女说，老
人遇到困难，我可以继续作为儿
女伺候老人，但代替不了老人自
己儿女的爱与陪伴。最终老人

的儿子含泪将老人接回自己家
中赡养。

近年来，乔家村通过支部引
领、党员带头，组织开展志愿服
务送上门、文艺活动到万家等活
动，为弱势群体和一老一小，送
上一抹温暖、带来更多幸福，群
众满意度不断提升。面对表彰
荣誉，张晓惠说，作为一名农村
干部，工作中没有轰轰烈烈的

“大事”，大都是别人眼中鸡毛蒜
皮的小事。一件小事就像一粒
星火，做多了一样可以温暖一方
人。她愿做这样一点星火，去温
暖身边的父老乡亲。
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